CONSEJO NACIONAL

Santiago, 14 de ^Septiembre de 1973 a las 15:00 horas sesiona el Consejo Nacional con la asistencia de:

Patricio Aylwin; O.Olgúín; C.Salas; F.Amunátegui; E.Cerda, miembros de la Mesa Directiva; Consejeros A.Zaldívar, J.Castillo, B.Leighton, C.Frei, J.Donoso, H.Palza, H.Valenzuela, M.Bañados, M.Barrientos; R.Fuentealba, J.D.Carmona, N.Irureta, I.Palma, R.Valenzuela, A.Noemi, L.Vergara, J.Monares, L.Pareto, J.C.Latorre, Emilio Saavedra, L.Papic, G.Martinez, Roberto Astudillo, Raquel Hurtado, G.Arriagada, J.Navarreta, Pdte.2º Distrito.

CUENTA

Aylwin señala que en cumplimiento al acuerdo de ayer se hicieron gestiones ante el Cardenal y ante el Ministro del Interior y el Ministro de Justicia encaminadas a obtener la libertad dek aquellos presos políticos que no tengan delitos pendientes por la justicia y en forma especial por los señores Carlos Briones, Sergio Bittar, Sergio Insunza y Orlando Letelier. El Ministro de Justicia al indicársele que los exministros del Gobierno de Allende no debían estar detenidos por mucho tiempo más y que la Junta debía tener un pronunciamiento a corto plazo, señaló que él personalmente estaba preocupado de ello y que posiblemente algunos quedarían en libertad y Carlos Briones entre ellos,

Informó además que se había pedido especialmente por los militantes de la Izquierda Cristiana para que se les permitiera asilarse y bose les persiguiera políticamente.

Cerda por su parte, señaló que la esposa de Carlos Briones telefónicamente le había agradecido las gestiones por la DC en favor del ex-Ministro del Interior.

Irurata indicó que ésto debíamos solicitarlos por todos y no por personas, porque habían otros, como José Tohá y Daniel Vengara que también debían ser puestos en libertad.

Aylwin: Pedí especialmente por los cuatro mencionados y sobretodo por Carlos Briones, porque a mi juicio son personas que no tienen derechos imputables. Además es conteadictorio que mientras Orlando Conzález es Ministro en el actual Gabinete, Carlos Briones que ingresó junto con él al Ministerio de Allende esté preso, cuando todos sabemos que si lo hizo fue por tratar de solucionar algunos problemas, además manifestó que le había mandado recado al Ministro de Justicia, Gonzalo Prieto indicándole que si él era militante de la DC, debería renunciar porque si no sería expulsado.

Leighton: tengo antecedentes que Prieto Gándaras es militante.

Aylwin: me informaron que sólo era simpatizante y además por ocupar un cargo en la Armada no puede haber sido militante. Informó también que el Ministro de Agricultura es de tendencia ultra-derechista

Por otra parte, dió a conocer informaciones sobre Valparaíso, el cual habrían entre cien y quinientos muertos y se habrían encontrado numerosas armas. Señaló que informaciones obtenidas por la Armada se habría señalado que la noche del Jueves la UP tenía preparado un Golpe para ultimar a la oficialidad de y a numerosos políticos de oposición. Además dijo que el Consejo D.C. de Valparaíso, incluído el Senador Prado había manifestado su conformidad con la declaración emitida por la Directiva Nacional.

2.- Consejo Nacional.....

Por otra parte, consultado en cuanto a la ocupación de cargos de la Administración Pública por militantes DC, indicó que lo habían llamado los camaradas del Banco Central echados en Octubre para informarle que la Junta Militar les había solicitado que se reintegraran a sus puestos, a lo que les respondió que podían hacerlo.

Cerda: agrega que incluso se les está pidiendo a algunos camaradas que vuelvan a los cargos que ocupaban durante la administración de Frei.

Aylwin: en relación a consultas hechas por diferentes Municipalidades relativas a problemas de que militantes DC ocuparan la Alcaldía, indicó que les había reiterado el criterio adoptado por el Partido y que en caso de personas que aunque no les correspondía ocuparla, pero que a las personas que les correspondía no se les encontraba porque habían arrancado, ellas podían asumir en carácter de subrogante.

Castillo: ¿Qué se ha mabido de Prats?

Aylwin: Habría sido detenido cuando se allanó el Palacio Presidencial de Viña, donde se encontraba, según informaciones que tengo.

Olguín: Informa que hay muchos militantes UP que están escondidos en casa de demócratas cristianos, especialmente dirigentes sindicales. La Directiva les ha señalado que les presten protección y que los asesoran.

Cerda: En relación a la ocupación de cargos, por parte de militantes DC en los mandos medios, hamos dicho que aquéllos de la UP que eran funcionarios deben seguir en la administración pública. Informa además que tiene antecedentes que la declaración de Godoy, ex-Ministro del Trabajo es falsa, y que ésta la habría formulado dicho Secretario de Estado, los primeros días de Septiembre.

Valenzuela: Proporciona informaciones obtenidas el día de hoy, las que a su juicio deben ser conocidas por el Consejo:

- 1º) Por primera vez se habla de muertos. Hoy temprano se decía que habían menos muertos que lo que se imaginaban entre los militantes de la UP -dirigentes- quienes no alcanzaban a 200.
- 2º) Se ha comprobado que numerosos extremistas han huído hacia los cerros de Santiago.
- 3º) A través de las radios de carabineros se están haciendo comentarios con expresiones de grueso calibre.
- 4º) Entre las numerosas cosas encontradas en Cañaveral, se encontraron cajones de fotos pornográficas de Allende y otras personalidades del Gobierno de la UP, como igualmente películas.
- 5º) Se dispone de documentos de que el Ejér@ito de adelantó en 48 horas al Colpe que tenía preparado para la UP, donde sus planes eran eliminar a 50.000 personas señaladas y marcadas.

Carmona: Señala que informaciones dadas por Montero, sub-Secretaro del Interior, confirma todo lo dicho por Valenzuela. Agrega que el arma mento encontrado y por encontrar supera al de cualquier Ejercito. Además informa que en el Ministerio del Interior hay documentos que dicen relación con gadtos efectuados por empresas estatizadas en favor de la U.P. como contraciones, publicidad, etc.

3 conseje nacional

FT4. & J (0

Juan Carlos Latorre:

Por otra parte, señala que lo peor que le peuede ocurrir a la militancia D.C. es que se quede sin una pauta que seguir. In cuanto a la designación en las Múnicipalidades, manifiesta que si la lehalidad está sobrepadada no ve razón para que ellos se ciñan. La orde **a la militancia D.C. debe ser : SI ó NO, según la actitud del P/D/C/ Se debe partir de la premisa de que según lo que hagan las FF.AA. dependerá la actitud de los Partidos Políticos..

Aylwin: Señala que entrendo en materia, él había solictado que aque llos que desearan hacer proposiciones concretas las hicieran por escrito en relación a la posición de la ^Democracia ^Cristiana. Agrega que Fuentealba trae una por escrito que dará a conocer.

Fuentealba: manifiesta que pecogiendo las opiniones vertidas en la reunión de ayer, ha hecho un proyecto de declaración partiendo de la base de que el ^Consejo Nacional debe hacer una declaración. A continuación l**e**e el texto de ella que se adjunta a la presente acta.

Donoso: Señala que respalda la declaración de ^fuentealba en lo sustancial. En relación a lo planteado por Frei en el día de ayer sobre que la cualquiera adixima de la D.C. podría significar una protongación estéril resistencia

y sangrienta, señala que cualquier gestión que signifique salvar vidas humanas es digna de ser considerada y tomada en cuenta. Agrega que la gente que ha resistido hasta ayer y quizás hasta hoy, lo hacen porque creen que una vez que las industrias sean tomadas por las FF.AA. éstas serán devueltas a sus antiguos dueños. Ellos defienden algo que creían conquistado y lo único que las importa son las decisiones que tomen los que porten un fusil. Por ello cualquiera declaración de la D.C. no les interesa y esa es la razón por la que debemos actuar libremente para que la posición D.C. sea la que corresponde de acuerdo a sus principios y postulados, porque no seremos nosotros quienes evitaremos la masacre. Posiblemente -dijo- en 15 o 20 días más sucederá algo inevitable y es el hecho que seguramente estemos analizando la posibilidad de participar en el Gobierno. Eso,a mi juício, es un error, porque la mecánica de una dictadura es siempre igual y ante ello debemos asumir nuestro papel libremente y sin complejos. Si en tres días -agregó- las FF.AA. han superado los focos de resistencia, no pueden decir que en 15 días más serán xuxu-radas sobrepasadas, porque va a persistir la situación propia de una dictadura y la D.C. no lo va a superar con sus declaraciones. Una muestra de los métodos que emplea es el caso de la declaración de Godoy y otro podría ser el asunto de mostrar las dependencias de Tomás Moro.

Irureta: Señala que comparte el análisis de Fuentealba, pero que suprimiría de los puntos 1 al 6, Recalcaría, eso sí, el hecho de que se deba volver a la normalidad constitucional, porque no debemos enredarnos, sino que debemos recalcar lo que nos interesa hoy. Agrega, que le habría gustado que la declaración hecha por el Cardenal, fuera la declaración del Partido.

Fuentealba: Considero que el documento de la D.C. no puede ser igual al de la Iglesia, porque Esta no puede hacer un análisis político, En mi análisis, sólo pretendo compremeter a las FF.AA. a través de sus propias declaraciones. Hay que señalarles que si ellos dicen que han dado el Golpe de Estado porque Allende no respetó los poderes del Estado, ellos por su parte, no pueden disolver el Congreso Nacional que es un Poder del Estado, asunto que hasta ahora la D.C. no se ha pronunciado.

7 13 47 X7 ACC

the of the decree solvesticity

Irureta: señala que si la Junta Militar no hubiera clausurado el Congreso Nacional, él se habría autoclausurado.

Fuentealba: Manifiesta que entre lo que ellos dicen y entre lo que hacen hay contradicciones, agrega, que el PDC no puede perder su carácter de alternativa revolucionaria en el país, porque si lo hace y recuperamos el derecho de elegir gobernantes, el pueblo elegirá a los marxistas. Además -agrega- debemos defender los cambios hechos tanto bajo la DC como bajo la UP que aunque pocos en este último Gobierno se realizaron algunos fundamentales y el pueblo se recordará de ellos y no de la corrupción, y sectarismo del Gobierno de Allende. Frente a ello, la DC no tendrá autoridad moral para presentars a pedir el voto del pueblo.

Valenzuela: Da a conocer su proyecto de declaración, indicando que éste fue redactado el mismo día del Golpe Militar y que por lo tanto le falta lo sucedido después de tres días de asumida la Junta Militar. Agrega, que le gusta la declaración en general de fuentealba, pues tiene cosas muy buenas, pero tiene también, cosas graves, desde el punto de vista pragmático. Puede, señaló, que la DC no haya actuado con decisión necesaria, pero no podemos echarnos la culpa, como tampoco debemos echarle flores al gobierno de la UP. A continuación lee el texto de su proyecto el cual se adjunta a la presente acta.

Arriagada: (Bonachón) señala que discrepa con la declaración de Fuentealba por la siguiente razón:

- 1º) Hay que tener claro en qué circunstancias se produce el quebrantamiento.
- 2º) No se puede partir desconociendo que se había llegado a un punto de agotamiento de la vía chilena.
- 3°) Va se estaba pasando a la vía insurreccional, según los propios adictos al regimen de la UP (J.Garcés)
- 4º) Es indesmentible que Allende había llegado a crear un ejército paralelo y que la vía insurreccional era una práctica.
- 5º) Es fundamental que el PDC exija que se precise con claridad qué ha pasado hoy, cómo se internaron las armas, cómo la UP trabajaba en ésto, cómo le hacía el Ministro de Defensa, cómo lo hacía el Ministro del Interior, etc....etc.... Cualquier declaración nuestra, debe tender a que la DC requiera una investigación precisa de cómo llegamos a esta situación, la cual debe ser hecha por un tribunal que nos dé garantías, porque si aquí había un ejército paralelo, hacía mucho tiempo ya que había dejado de funcionar la democracia.
 - 6º) Y discrepo también porque no sabe montar a Benachón.

En nuestra posición hacia adelante comparto la actitud de Fuentealba, pero creo que no sacamos nada con declaraciones que sólo serán dadas
en el extranjero, como tampoco sacamos nada con recrimirles a las FF.AA.
sus declaraciones violadas, pues lo único que nos salva es la organizació
social. Comenzamos a mi juicio a caminar hacia el facismo cuando se desarma esta organización social y si enfrentamos hoy a los militares,
vamos nosotros a destruir esa organización social que formamos y que no
podemos entregarla. Como demócra cristiano pido a mi Partido una estrategia y una táctica a seguir para retornar a nuestro país a la legalidad.

Aylwin: Finalmente agradece a Fuentealba (lindo) su contribución por el documento presentado, porque cree que dentro de esa base el Partido podrá formular una declaración.

Cerda: solicita que el Consejo acuerda que si en estos días se clausuran los partidos políticos, se faculte a la Mesa para tomar cualquier determinación. Acuerdo: El Consejo aprueba lo solicitado por Cerda. Se levanta la sesión a las 17:30 horas.